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Наркотики - это бич нашего общества. Как 
правило, первая затяжка «дурью» происходит 
от любопытства и скуки, когда молодёжи про-
сто нечем занять себя. Что можно противопо-
ставить этому пагубному увлечению? 

Об этом и состоялся предметный разговор 
на проходящем недавно заседании межведом-
ственной комиссии по противодействию злоу-
потреблению наркотиками и их незаконному 
обороту.

ПРОФИЛАКТИКА
Как проинформировала секретарь районной комиссии 

по делам несовершеннолетних Н.М. Андриевская, рабо-
та проводится во взаимодействии со всеми районными 
службами профилактики. К административной ответ-
ственности были привлечены 8 несовершеннолетних. В 
школах района проводятся профилактические беседы, 
выпускаются стенгазеты, в которых учащиеся высказы-
вают свои мнения о пагубности наркотиков. В районе 
разработан план мероприятий по операциям «Подросток 
и игла», «Дети и улица», «Подросток и семья», в ходе 
которых соблюдался принцип законности и прав несо-
вершеннолетних. Районная комиссия по делам несовер-
шеннолетних выезжала по сёлам и проводила подворный 
обход с целью выявления семей риска. По итогам рейдов 
неблагополучные семьи ставились на дополнительный 
учёт или, наоборот, снимались.

Были составлены 54 программы реабилитации семей, 
находящихся в социально опасном положении. Специа-
листы Центра занятости работают с такими семьями по 
своевременной постановке на учёт детей и родителей, и 
по их трудоустройству.

В отношении родителей, не выполняющих обязанно-
сти по воспитанию детей, возбуждаются уголовные дела 
по ст.156, подаются исковые заявления на лишение ро-
дительских прав. Совместно с учреждением исполнения 
наказаний проводится индивидуальная воспитательная 
работа с условно осужденными подростками в целях 
профилактики наркомании и табакокурения. Совместно с 
сотрудниками ОВД проводятся рейды по соблюдению ко-
мендантского часа. На территории района действуют три 
религиозных учреждения, куда на экскурсии выводятся 
неблагополучные дети, где священнослужители проводят 
беседы о пагубности наркомании, табакокурения, суици-
дов, пропагандируют здоровый образ жизни, уважитель-
ное отношении к родителям и взрослым.

В ЗДОРОВОМ ТЕЛЕ - ЗДОРОВЫЙ ДУХ
В районе действуют две спортивные школы - Ильин-

ская и Турунтаевская, которые посещают 527 учащихся. 
Если в Ильинской ДЮСШ действуют три секции (волей-

бол, бокс и дзюдо), то в Турунтаевской - лыжная подго-
товка, футбол, волейбол, лёгкая атлетика, настольный 
теннис.  И учащихся здесь  значительно больше, чем в 
Ильинской ДЮСШ. Занятия проводят 12 преподавателей, 
14 совместителей, что обусловлено низкой заработной 
платой. На учёте в комиссии по делам несовершеннолет-
них состоят 102 подростка, из них 68 посещают секции 
и кружки. Согласно календарному плану управления об-
разования ежегодно проводятся районные спартакиады 
школьников, военно- спортивная игра «Зарница», в кото-
рой принимают участие и дети, стоящие на учёте.

Стало доброй традицией проводить совместные спор-
тивные мероприятия Ильинской и Турунтаевской ДЮСШ.

Кстати, недавно в школах района дети писали сочинения 
по теме наркомании, есть довольно интересные работы.

ДОСУГ
 Управление культуры,  в свою очередь, также прово-

дит работу по профилактике наркомании. В центральной 
межпоселенческой библиотеке выпускаются буклеты по 
проблемам наркомании, проводятся беседы в школах. На 
дискотеках также проводятся мероприятия, направлен-
ные против употребления наркотиков. В 2011 году плани-
руется проведение агитпробега, брейн-ринга, акции про-
теста против наркотиков, написание сочинений на тему 
«Что бы я сказал другу против наркотиков» и т. д. Всё это 
в комплексе должно принести положительный результат.

РАСТЁТ ТРАВА У ДОМА…
По информации начальника криминальной милиции 

Ч.Ж. Цыренова, наркосодержащие растения, в частно-
сти, конопля, произрастает, в буквальном смысле слова, 
у дома. И борьбу по уничтожению этой заразы надо вести 
неустанно. Очаги этой дури в изобилии есть в окрест-
ностях наших сёл. Если сравнивать, например, Прибай-
кальский и Кабанский районы, то сравнение явно не в 
нашу пользу. Хотя соседний район намного больше и по 
площади, и по численности населения, при этом престу-
плений по незаконному обороту наркотиков у них на треть 
меньше, чем в Прибайкальском районе.

Главная и первоочередная мера в борьбе с наркотика-
ми - это уничтожение очагов произрастания конопли. 

Есть плантации - есть и спрос, и предложение. И даже 
есть факты выращивания мака, производного для изго-
товления героина. Со всеми этими явлениями необходи-
мо бороться всем миром.

Пётр КАЗЬМИН. 

Окончание. Начало на 1-й стр.
ГОСТИ СОРЕВНОВАНИЙ и организаторы отмети-

ли гостеприимство Коменской школы, за что и учи-
телям, и директору Г.А. Баторовой огромная бла-
годарность, спасибо и за вкусные обеды, которые 
готовили им повара школы.

Торжественный парад открытия, на котором 
участников поприветствовал глава района С.А. 
Семёнов, состоялся уже на месте старта - у «Бе-
лой горы». Здесь же награды за вклад  в развитие 
спорта получили энтузиасты лыжного спорта Игорь 
Судаков, Владимир Балаганский, Сергей Хмелёв и 
Владимир Суворов. 

Пожелали участникам победы и другие гости со-
ревнований: депутат Народного Хурала С.Г. Мезе-
нин, помощник депутата Середкина Г.А. Горина, за-
меститель руководителя районной администрации 
С.В. Ситников, глава Итанцинского поселения С.П. 
Арефьев, глава Ильинского поселения В.А. Отто,  
начальник управления образования А.И.  Ляхов, 
заведующий отделом районной администрации по 
делам молодежи, ФК и спорту С.Г. Брыков. От агент-
ства физкультуры и спорта высокую награду Олегу 
Алексеевичу Харитонову передал декан факультета 
физической культуры БГУ Г.П. Петренко.

Честь поднять флаг соревнований была предо-
ставлена ведущим лыжникам района Ярославу Гон-
чарову и Ивану Суворову.

После того, как судейская коллегия, которая была 
представлена специалистами Селенгинской спортивной 
школы Кабанского района под руководством главного 
судьи Андрея Фадеева подготовила протоколы старта, 
на трассу вышли первые лыжники.

Участники стартовали с 30 секундным разрывом со-
гласно возрастным группам и номеру. Первыми на лыж-
ную трассу вышли самые юные участницы и участники. 
Им предстояло преодолеть 2 км свободным стилем.  В 
возрастной группе девочек 1996-97 годов рождения на 
пъедестал вошли гости первенства. Первое место у 
Даши Мурзиной (Заиграево), второе - у Сорюны Рояно-
вой (Саган-Нур, Мухоршибирский район), а третье – у 
Даши Букиной (Селенгинск).

В возрастной группе 1998-99 года рождения уверен-
ную победу одержала Аня Жамбалова (Саган-Нур), на 
второй позиции - Долорес Саргаева (Селенгинск), брон-
за - у представительницы Заиграева Томы Котыховой. 
Представительница Прибайкалья Нина Шляхова была 
на пятом месте.

Не смогли попасть в призеры наши мальчики и девоч-
ки и в возрастной группе 2000 года рождения, и млад-
ше. Здесь сильнейшими стали гости из Селенгинска и 
Заиграева – Саша Малофеев и Виктория Коновалова.

Зато в группе более старших ребят, которые бежали 
3 км, наши лыжники призовые места не отдали. Среди 
мальчишек 1996-97 годов рождения уверенную победу с 
разрывом в 50 секунд занял Иван Суворов, бронза так-
же у представителя Прибайкалья  Сергея Конева. Раз-
бавил на победном пьедестале наших земляков лишь 
Сергей Атясов из Заиграева, он занял вторую призовую 
позицию. В числе лучших также Виталий Балаганский, 

он на шестой позиции, и 
Руслан Игумнов, занявший 
восьмую строчку турнирной 
таблицы.

Поборолись за призовые 
места в возрастной группе 
1994-95 годов рождения  и 
девушки на дистанции 3 
км. Первое место здесь за-
воевала представительница 
Заиграева Оксана Кахытова, 
а второе место никому не 
уступила наша землячка На-
талья Силиванова. 

Не уступил никому первое место и Ярослав Гонча-
ров, в своей возрастной группе 1994-95 годов рождения 
на дистанции 5 км он показал лучший результат, обогнав 
Бориса Хаптуева из Саган-Нура ровно на одну минуту. В 
этой же возрастной группе еще один прибайкалец под-
нялся на пьедестал почёта - Валентин Конев стал брон-
зовым призёром. 

Девятым в своей возрастной группе (31 год и старше) 
на дистанции 5 км стал Владимир Суворов. Отмечу, что 
в этой же группе бежали мастера и кандидаты в масте-
ра спорта, а результат подводился с учетом возрастного 
коэффициента. Учитывая это, конкуренция и борьба за 
призовые места была серьезной.

Еще одну награду в копилку Прибайкальского райо-
на принес Сергей Хмелев, он стал вторым в группе от 
19 до 30 лет.

«Эти соревнования обязательно должны стать тра-
диционными», - отметили члены судейской коллегии. 
Мало того, открытое первенство Прибайкальского райо-
на уже внесено в календарный план основных респу-
бликанских соревнований, что придает ему еще более 
высокий статус.

И всё же праздник лыжного спорта не был бы таким 
красочным и зрелищным, если бы его не поддержа-
ли неравнодушные к спорту люди. В числе таких ген-
директор «Бурятавтодор» О.В. Святозаров, директор 
Прибайкальского ДРСУч Е.В. Колмаков, гендиректор 
«БИР ХАУС» А.А. Меркулов, директор Прибайкальского 
лесхоза Ю.Г. Егоров. Огромную поддержку оказали ко-
менцы Н.В. Еремеев, М.В. Ёлшина, О.М. Гончарова, Е.В. 
Зимирева; турунтаевцы В.В. Еськов, Г.А. Голубев, О.М. 
Трофимов, Н.Г. Коротич, А.В. Шкуринский, И.В. Сумкин, 
Л.С. Дыбкова. Спальными принадлежностями обеспе-
чил спортсменов глава Ильинского поселения В.А. Отто. 
Нельзя не поблагодарить людей, которые оказали ор-
ганизаторскую и техническую  помощь при проведении 
соревнований – это Е.Г. Костикова, К.И. Карачёв, Д.Е. 
Авдеев.

Открытое первенство Прибайкальского района 
показало, что у нас есть всё, чтобы проводить круп-
ные лыжные соревнования. Есть отличная трасса, 
снег, чистый воздух, а самое главное, есть люди, 
которые не равнодушны к спорту и всегда готовы 
работать на развитие лыжного спорта.

Олег ДАНИЛОВ.   

Первенство Прибайкалья 
- в календаре республиканских 

состязаний

Павлу Васильевичу БАЛАГАНСКОМУ 75 лет. В 
его родном Иркилике, как и во всех других селах 
Прибайкалья, до начала 50-х годов народ жил при 
лучине, свечах, а керосиновая лампа была верхом 
совершенства. Восемнадцатилетний паренёк с ше-
стью классами образования, который и сам-то об 
электричестве знал только понаслышке, от своего 
колхоза имени Ворошилова пошёл учеником элек-
трика на Зырянскую ГЭС. Была у нас такая электро-
станция в конце 40-х, начале 50-х годов, построен-
ная, конечно же, не по знаменитому плану ГОЭЛРО, 
а по велению времени. 

У ИСТОКОВ 
ЭЛЕКТРИФИКАЦИИ 
РАЙОНА

ЛЮДИ  
СЕЛА

СТРОИЛИ ЕЁ близлежащие колхозы всем 
миром. Высота плотины на Итанце, по воспоми-
наниям Павла Васильевича, составляла  около 
восьми метров. Мощность всего около 100 кило-
ватт. Но для Прибайкалья, жившего в те време-
на «при лучине», это было большое достижение, 
и от неё «загудели, заиграли провода» в сёла 
Халзаново, Иркилик и Турунтаево, и Зырянск 
само собой. Алюминий в те годы считался стра-
тегическим, «крылатым» металлом, и провода 
линий электропередач в эти сёла, напряжением 
в 10 киловольт, у нас были железными. Из сотни 
киловатт, вырабатываемых родимой Итанцой, на 
потери при транспортировке уходила заметная 
часть. Специалисты-электрики с калькулятором 
в руках наверняка смогут достаточно точно под-
считать, какая часть вырабатываемой мощности 
уходила на обогрев долины реки, а какая часть 
приносила пользу.

Дорогая энергия использовалась на освеще-
ние крестьянских домов. Только на зернотоке 
был единственный поначалу электродвигатель, 
крутивший зернопогрузчик, чтобы зерно государ-
ству сдавать бесперебойно. В домах же устанав-
ливали не больше двух лампочек. Ученик элек-
трика Павел Балаганский в родительском доме 
проводку сделал сам. Наставники у него были 
хорошими, до сих пор Павел Васильевич с бла-
годарностью вспоминает о директоре ГЭС Н.М. 
Кайдышеве, Л.А. Тарасове, преподававшем уче-
никам теорию и практику, А.П. Бабурине и многих 
других, с кем вместе работал. Они научили всему, 
что знали сами, а главное, ответственности. Ведь 
электричество нельзя ни увидеть, ни почувство-
вать, и безопасно оно, если строго соблюдать все 

правила обращения с ним. Кстати, за всё время 
работы не было ни одного случая травматизма на 
электросетях и приборах, обслуживаемых колхоз-
ным электриком Балаганским. 

Уровень воды в Итанце в связи с массирован-
ной вырубкой леса по всей водосборной площади 
стал падать, и ГЭС не справлялась с нагрузкой. В 
пятидесятые годы построили вначале тепловую 
стацию, работавшую на дровах, а потом установи-
ли дизель-генератор. Но все равно свет в домах 
горел не круглые сутки, часто бывали перебои 
из-за поломок или других каких-то причин. На по-
вестке дня была сплошная электрификация райо-
на. Но она стала возможной не за счёт местных 
источников, стабильная подача электроэнергии 
стала возможной только когда в район пришла 
ЛЭП из Татаурова. Немногочисленные местные 
электрики помогали строителям из СМУ-3 демон-
тировать старые столбы, устанавливать новые. 

Один электрик на весь колхоз был, наверное, 
не менее уважаемым человеком, чем шофер или 
тракторист. Ведь знаний и опыта обращения с 
электричеством у людей не было, зачастую даже 
сгоревшую лампочку поменять звали. Павел Ва-
сильевич был безотказным человеком, как внача-
ле своей карьеры электрика, так и на протяжении 
всего времени работы в колхозе. С годами, конеч-
но, энерговооружённость сельского хозяйства воз-
растала, больше стало тракторов, автомобилей, 
электричество пришло на зернотоки и молочно-
товарные фермы. В ночь-полночь могли постучать 
в окно, чтобы устранять неполадки. В отпуск, как 
таковой, Павел Васильевич практически не ходил. 
Нужен был всегда: и зимой, и летом. 

Сергей АТУТОВ.    

ЧТО ТЫ СДЕЛАЛ 
против наркотиков?


